

# Los Debates

Diario político defensor de los intereses de la comarca

**PRECIOS DE SUSCRIPCION:**

Tortosa, mes adelantado, **1 peseta.**  
Fuera, trimestre, id., **3 pesetas.**  
Anuncios y comunicados, á precios convencionales.

**TORTOSA**

Martes 13 de Enero de 1903

**PUNTOS DE SUSCRIPCION:**

En Tortosa, en la Administración, Cambios, 3.  
En Barcelona, Agencia de Roldós, Escudillers, 31.  
D. A. R. de Austri, Vertrallans, 5.

## Datos elocuentes

Reflejando de un modo tan acabado como triste el estado actual de nuestra patria, escribe un periódico los siguientes párrafos, que creemos merecen se fije en ellos la atención:

«Es inútil buscar jefaturas y tramitar componendas. El porvenir será, no de quien sepa ganar unas elecciones, sino de quien estudie y remedie las necesidades del labrador, del artesano, del comerciante, del industrial.

En 1860 había en España tres grandes canales; ¿cuántos han hecho ustedes desde entonces hasta ahora? La Mancha, la Tierra de Campos, las Castillas están poco menos que yermas, porque sus campos no tienen riegos.

En Alicante existen 15.061 hectáreas de tierra improductiva; 79.768, en Avila; 121.991, en Teruel; 216.355, en Ciudad Real, y 293.656 en Guadalupe. No existen ferrocarriles secundarios; no existen caminos vecinales.

En la Mancha hay pueblos considerables á los que no se puede llegar sino por medio de la arriería.

El agua escasea; existen leguas y leguas de llanuras sin un árbol. Se saquean y talan los montes.

La renta media anual de los montes en el quinquenio de 1860-65 es de 14 millones 863 341 pesetas; en el de 1875-80, es de 12.856.572 17; hoy, al cabo de veinte años, ha mermado la renta y han aumentado los chanchullos.

No existe el crédito agrícola: los labradores perecen á manos de usureros; en la provincia de Murcia, por ejemplo, los pedueños terratenientes toman «cincuenta duros» para devolver «ciento». En Jumilla se ha creado una Cámara de crédito personal agrícola; en Badajoz acaba de establecerse una Cooperativa para los obreros del campo; en Cartagena se ha constituido una grande y benéfica confederación de labriegos...; pero éstos son ejemplos aislados, rarísimos y, sobre todo, debidos á la iniciativa particular, no á la acción política.

La acción política lo que hace es dificultar, poner trabas, cargar los impuestos, aumentar las exacciones fiscales, matar la industria, ahogar el comercio.

¿Es posible que esto continúe por más tiempo? El sufragio, el jurado, la libertad de imprenta, la libertad de la cátedra—palabra sin realidad, abstracción—¿qué le importan al labrador de la Mancha, ó de Tierra de Campos, ó de Andalucía, ó de Galicia? ¿Qué le importan al ciudadano que se siente pobre, débil, miserable, impotente? ¿La verdadera libertad es ser fuerte?»

## La locura y la ciencia

No había en todo el contorno nadie más morigerado en sus costumbres que el doctor Rogelio d'Aziri, y el amor á la ciencia, las continuas vigilias que pasaba para consagrarse á su pasión, eran la causa principal de la vejez prematura que acusaba su semblante.

Las líneas cárdenas que surcaban sus ojos, el escaso cabello que cubría su cabeza y el aspecto general de su fisonomía le hacían pasar como un hombre gastado por los vicios.

Después de haber penetrado en las profundidades de la ciencia, la soberbia, desarrollada en él de una manera impetuosa, le había hecho concebir la atrevida idea de resolver el oscuro problema de la vida y buscaba con avidez todas las ocasiones propicias de hacer experimentos en los cadáveres que caían en su poder, para realizar sus quiméricas esperanzas de sorprender el secreto de la vida y arrancar su presa á la misma muerte.

Los que sabían sus deseos, los que estaban al corriente de sus afanes, le tenían por un loco, y ésta era la causa principal de que, siendo como era un buen médico, careciese de clientela.

Las tremendas emociones que su alma sufría no encontraban eco en otra alguna y vivía solo y retirado en una casita que las gentes llamaban con supersticioso terror: La Casa del Médico.

Era filósofo á su manera; para él no existían maestros y consideraba locos en grados distintos á los que como él no pensaban, por ejemplo: que la mujer era un animal que sentía, gracias al acicate de la pasión que, cual misterioso fluido, le enviaba el hombre; la ilusión no era para él otra cosa que un alimento de difícil digestión; y sobre política tenía una idea quizás muy justa y muy fiel: decía que la política era un caramelo ó un puñal, según quién la hiciera fuera un hombre honrado ó un canalla.

Pensando quién sabe si en estos días, se encontraba aquella noche.

Su agitación era más grande que de ordinario; sus brazos temblaban no sé si por la realización de un anhelado deseo ó por la rabia impotente; accionaba con las manos y hablaba en voz alta: «...No sé por qué se me figuraba que esta noche voy á conseguir el triunfo de mis vigilias, de mis afanes, de mis esperanzas. ¡Ah! sí, la ciencia es grande. Dejándome profundizar sus más secretos arcanos, me ha enseñado los misterios de la materia.»

«Ya sé, con el auxilio de la Química, cuáles son los elementos del cuerpo; por la Anatomía de sus órganos y la Fisiología me enseñó su funcionalismo é inhibitorios nerviosos...»

Voy á ver si devuelvo la vida á este cadáver, y si logro mi intento, entonces, ¡oh!

entonces podré revelar á la humanidad el secreto que hace tanto tiempo guardo.

Entonces podré asegurar que no hay Dios, que no hay más que materia y que el hombre de ciencia puede llegar á ser un nuevo Creador...»

Y hablando así, se paseaba agitado como fiera embravecida prisionera en una jaula.

Por fin se detuvo ante una mesa que había en el centro de la estancia, y tirando con violencia de una sábana que encima había, dejó un cadáver al descubierto; cadáver cuya amoratada cara denunciaba haber sido víctima de un grande traumatismo; los dientes eran grandes y negros, la boca súcia y mal cuidada y el labio inferior hundido. ¡Hasta la muerte se retrataba asquerosa en aquel sér!

Rogelio d'Aziri se quedó en muda contemplación y de sus torpes labios brotaron poco después incoherentes frases.

«... La célula, esa unidad de la forma esencial, esa última fase del elemento vivo, el sér de primer orden, el representante de la vida, el todo... está paralizada, no se nutre, no se reproduce, mas tampoco elimina; yo te haré vivir, yo desprenderé la escara que te necrosa, yo nutriré tu organismo... yo seré Dios y á mi lado Claudio Bernard, Haryey, Malpigio, Bichat serán vistas veloces de cinematógrafo. ¡Ahogado!... Otra muerte misteriosa que solo se puede explicar por parálisis rápida del bulbo; pero esta parálisis será momentánea, no me cabe duda, y yo, excitando el órgano, excitaré su función, después regularé la corriente y produciré un latido artificial que sostendré; vendrá la reacción, el pulso, la vida y por fin el triunfo de la ciencia sobre Dios...»

Y con un ardor febril comenzó á arreglar una pila eléctrica, aplicando un reóforo en la nuca del cadáver y el otro en el dedo medio de una mano; cerró el circuito y la corriente se estableció franca y uniformemente.

Rogelio miraba con ansiedad al muerto; sus temblones dedos oprimían calenturientos la arteria radial, esperando ese latido que tanto anhelaba... y de repente soltó el brazo del ahogado, su mirada se hizo casi vidriosa, las venas de su rostro se inyectaron, un temblor convulsivo agitó su cuerpo, quiso arrancarse algún obstáculo que le impedía respirar y por fin prorrumpió en horribles carcajadas que adquirían una sonoridad macabra al chocar con las desnudas paredes del cuarto.

¡Horror, la locura se reía de la ciencia!  
AGAPITO GUTIERREZ ESCALONA.

## Los vinos en Francia

Como de costumbre, la época actual es un periodo de calma completa. Las fiestas de fin de año y el arreglo de inventarios

han hecho que se verifiquen escasísimas transacciones, siendo de presumir que, á pesar de los grandes aprovisionamientos al principio de la campaña, muchos negociantes tengan de nuevo que hacer compras para satisfacer las demandas de los consumidores.

Las primeras manifestaciones de frío han sido en estas regiones poco duraderas. La nieve y las fuertes lluvias que cayeron al principio, lejos de ser un mal para la agricultura, han favorecido mucho las labores del campo, por colocar el terreno en buenas condiciones.

En el Gard y el Hérault las calidades corrientes se pagan alrededor de 2 francos el grado.

En el Aude se cotiza: Montagne de 8 á 9 grados, de 17 á 19 francos; Minervois de 9 á 10 grados, de 19 á 21; Corbières de 10 á 10<sup>o</sup>5, de 21 á 24 francos el hectólitro.

En el Bordelais el año de 1903 empieza mejor que el anterior por encontrarse en sus bodegas vinos de buena calidad y á precios relativamente poco elevados.

En Touraine las cotizaciones se mantienen firmes y remuneradoras. Muchos propietarios se muestran dispuestos á hacer nuevas plantaciones de viñedo.

En Lorraine los precios siguen elevándose. Los vinos rojos se cotizan á 11 francos los 40 litros.

En Bourgogne se realizan bastantes negocios á buenos precios. Todavía no pueden conocerse los que adquirirán los nuevos vinos hasta que después de trasegados puedan apreciarse sus cualidades.

Los vinos de Argelia han seguido viniendo una vez terminadas las huelgas de Marsella y normalizado el servicio de barcos. El precio á que se cotiza el vino rojo es de 2 francos á 2<sup>o</sup>10 el grado. Los blancos son raros, pudiéndose sin embargo encontrar algunos lotes á 2<sup>o</sup>20 francos ó 2<sup>o</sup>25 el grado.

En Cete los arribos de vinos nuevos han sido más importantes éstos últimos días.

## TRASLACION DE CADÁVERES

La Gaceta publica una real orden del ministerio de la Gobernación dictando disposiciones sobre la traslación de cadáveres á los osarios, cuya parte dispositiva dice así:

1.º Que se autorice la traslación al osario de los cadáveres que hayan cumplido los cinco años de la inhumación, cuyo acto será presenciado por el subdelegado de medicina, sin que por este servicio devengue derecho.

2.º Que los derechos marcados á los subdelegados en la real orden de 24 de Marzo último se entiendan cuando la inhumación sea á petición de parte y sea á otro cementerio.

3.º Que de conformidad con lo preceptuado en la disposición 5.ª de la real orden de 16 de Julio de 1888 se prevenga

á los Ayuntamientos que los cementerios tengan la capacidad suficiente para que en diez años no haya necesidad de efectuar mondas en el interior de los mismos antes de este plazo.

# Crónica

Con objeto de estimular á los soldados del primer batallón de Almansa en el ejercicio del tiro, que constituye hoy la base de la organización del ejército y que, como se ha visto prácticamente en el Transvaal, es de resultados trascendentales en la guerra, el digno e ilustrado jefe de este batallón, nuestro distinguido amigo don Ramón Tomassetis, teniente coronel, secundando las disposiciones del coronel del Regimiento D. José Mera, ha organizado estos días un concurso de tiro que ha dado brillantísimo resultado.

El lunes tuvo lugar en el barranco de San Antonio el ejercicio preparatorio, seleccionándose entre todos los individuos á los mejores tiradores para que pudieran tomar parte en el concurso definitivo. Los que en cinco tiros hicieron más de tres blancos fueron doce soldados y éstos en el día de ayer entraron en el concurso, resultando premiado con un reloj Salvador Martínez, que de cinco disparos hizo cinco blancos, y con cantidades en metálico Ramón Barrull y Juan Melirach, que hicieron cuatro blancos. Todos pertenecientes á la primera compañía.

El resultado no ha podido ser más brillante y honroso para el batallón de Almansa y sus distinguidos jefes y oficiales, con mayor motivo si se tiene en cuenta el viento huracanado que ha reinado estos dos últimos días que hacía más difícil el precisar y afinar los tiros.

A todos enviamos nuestra más cordial enhorabuena.

Si el estado de las obras que se están llevando á cabo en la casa donde ha de instalarse la Sucursal del Banco de España en esta ciudad lo permiten, el día 1.º de Febrero próximo empezarán las operaciones en el citado establecimiento de crédito.

Ayer se dejó sentir en nuestra ciudad un frío muy intenso, aumentando las molestias que causaba el viento huracanado que reinó durante todo el día.

Según parece, la venida de los dos oficiales de administración militar de que dimos cuenta en uno de los últimos números, tiene por objeto el tomar nota de los medios con que se cuenta en esta ciudad de las familias de los jefes y oficiales que han de venir el próximo mes con motivo del traslado á Tortosa de la Comisión liquidadora de la intendencia de Filipinas, y de las noticias que tenemos resulta que no han podido encontrar el número de habitaciones y en las condiciones que desearían, especialmente para la instalación de las familias de los jefes.

Según telegramas de Madrid, nuestro distinguido amigo D. Eduardo Cassá, presidente de la Audiencia provincial de Zaragoza, ha sido nombrado presidente de Sala de la Audiencia de Cáceres.

También D. Argurio Carballo, juez del distrito de Atarazanas, de Barcelona, ha sido nombrado de la Audiencia de Vigo.

La Subsecretaría del Ministerio de Instrucción pública ha remitido á informe de la Junta provincial la instancia de la maestra de Tortosa D.ª Filomena Tarragó en la que solicitaba abono de sus haberes.

Leemos en un periódico de Tarragona: «Como ya dijimos días atrás, ha quedado constituida en esta ciudad una sociedad titulada *Itholo Club Tarraconense*, en

el segundo piso de la casa número 11 de la calle de Lauria, de la cual es digno presidente el señor teniente coronel del regimiento infantería de Almansa, nuestro apreciable amigo D. Carlos de Lachepelle.

El objeto de la sociedad es el de dedicarse al conocimiento más profundo del arte de *Daguerre*, formando la misma un buen núcleo de *amateurs* compuesto de elementos civiles y militares, los cuales, irán haciendo los ensayos convenientes hasta obtenerse bellas positivas; empero, sin que en la sociedad se practiquen trabajos particulares que pudieran perjudicar á los acreditados fotógrafos de esta capital, los cuales también forman parte de la expresada sociedad, con el mayor aplauso de la misma.

Por lo que hemos tenido ocasión de observar, parece ser que en dicho centro existen bastantes socios que manejan con suma precisión aparatos de gran importancia, siendo ya una verdadera necesidad para la perfección de las obras el que se creara en debida forma la referida sociedad, la cual en no lejano día dará óptimos frutos al arte de *Daguerre*.

Enviamos nuestra enhorabuena al *Itholo Club Tarraconense*, deseándole muchas prosperidades, á la vez que celebraríamos que á la brevedad posible hiciera una exposición de sus obras en los salones que ocupa el mismo.

Según noticias fidedignas que ayer recibimos de Barcelona, se ha agravado en la enfermedad que le aquejaba, temiéndose un funesto desenlace, el digno presidente de esta Audiencia provincial, D. Justo del Val.

Hacemos votos por que la ciencia logre restaurar la salud del enfermo.

Completamente restablecido de su indisposición, que le retuvo algunos días en el Parque Samá, se encuentra ya en Barcelona el Excmo. Sr. Marqués de Mazariano.

Lo celebramos infinito.

Indejanamente ha sido nombrado maestro de Pauls D. Ramón Iglesias Mayorán, asignándosele el sueldo anual de 41250 pesetas.

Los individuos de clases pasivas del Magisterio de esta provincia pueden presentarse desde hoy, martes en el domicilio de su habilitación en Tarragona, D. Celestino Salvadó, á percibir los haberes del cuarto trimestre del pasado año, siendo las horas de pago de once á una y de tres á cinco.

Como se temía, se han declarado en huelga los obreros peones y carreteros al servicio de la industria y el comercio, como también los cocheros y mozos de agencias, almacenes, fábricas, talleres y establecimientos de todas clases de Reus.

Las fábricas por gas y electricidad que suministran el alumbrado público y particular se hallan custodiadas por la fuerza pública, á fin de que la población no quede á oscuras.

Se han concentrado en dicha ciudad numerosas fuerzas de la Guardia civil, hallándose las autoridades dispuestas á prevenir inmediatamente las coacciones que se consideran probables por el carácter de la huelga.

Durante la noche del pasado jueves fué robada la agencia de ferro-carriles de Mora de Ebro á cargo de D. Juan Bautista Serres. De las averiguaciones practicadas por la Guardia civil se desprende que el autor del robo penetró por la puerta principal, abriéndola con una llave y arrancando después la cerradura por dentro para despistar á la autoridad. Habiendo recaído fundadas sospechas contra Carlos Mora, mozo de dicha agencia, quien era encargado de guardar las llaves, fué

detenido y puesto á disposición de aquel Juzgado municipal.

El robo consistió en dos pequeñas cajas, una de cartón que contenía un pañuelo y otra de madera con varios instrumentos de maquinaria para coser y además 48 pesetas en metálico.

En las obras que se verifican en Santa Bárbara para la construcción de una iglesia, el pasado sábado cayóse de un andamio que estaba situado á unos 9 metros de altura el albañil José Antonio Monllau Plá, causándose la fractura con herida externa en el tercio inferior del femur derecho, algunas erosiones en varias regiones, padeciendo conmoción cerebral con irregularidad circulatoria.

En la Secretaría del Instituto general y técnico obran los títulos de los maestros D. José Daniel Matamoros Albiol, de Godall; D. Manuel Fuentes Ortega, de Tarragona; D. José M.ª Montardit Lopez, de Puebla Benifasar; D. Miguel Martí Diego, de Tarragona.

El pasado jueves, una barca que presta servicio por el Ebro entre Ascó y Mora de Ebro chocó con una estaca en el término municipal de Garcia, destrozándose la embarcación, pero pudiendo salvarse todos los pasajeros en un rellano del puente del ferro-carril de los Directos, excepto María Martí, la que fué salvada á un kilómetro de distancia de la ocurrencia por otra barca tripulada por Pedro Carreres Piriol.

La Inspección técnica y administrativa de ferro-carreles ha propuesto se imponga una multa de 1250 pesetas á la Compañía del Norte por retraso de trenes en la línea de Valencia durante el mes de Noviembre último.

Todos los mozos de la quinta de 1890, pertenecientes á la zona de Tarragona, núm. 33, pueden pasar por la Comandancia militar de esta plaza, de nueve á trece, á recoger sus licencias absolutas.

La escuadra inglesa, compuesta de 22 buques y surta en aguas de Gibraltar, cruza el Estrecho todas las noches, acercándose á la costa marroquí con intención de explorarla, observándose los movimientos de las kábitas cercanas, á cuyo fin dirigen los buques sus reflectores sobre la tierra africana.

Una de estas noches simuló un desembarco en Tánger.

La potencia de sus grandes focos eléctricos inundó de luz la población, produciéndose gran alarma.

Después los buques ingleses tomaron rumbo á Gibraltar.

Nos complacemos en recomendar á los agricultores el depósito de guanos y primeras materias de D. Enrique Nomen, de Tortosa, quien puede garantizar la magnífica riqueza de éstas, según certificado de análisis que posee verificado en esta plaza.

Guano especial para el trigo, superfosfatos y sales potásicas para esta temporada.

La *Denticina Oliveres* se halla de venta en la droguería de D. José Vericat, calle Den Carbó.

### ELIXIR VERDI

Véase el anuncio en la 4.ª plana.

### ELIXIR

### INGLUVINA

### GIOL

El mejor de los medicamentos para la curación de las enfermedades del Estómago e intestinos.

### MAQUINAS «SINGER»

Véase el anuncio en la 4.ª plana.

## LA DENTICINA OLIVERES



Vale la caja grande 1 peseta. » » » pequeña 0'50 » Tomándola en estado de salud les evita muchas enfermedades y los robustece y fortifica de día en día.

¿Aprende Vd. en cabeza ajena?



Anemia es una curiosa enfermedad á la que muchas veces los médicos no aciertan á precisar la causa. Sea ella cual fuere, los síntomas son bien conocidos; el señor López los describe magistralmente, como también el remedio que obtuvo la curación: la Emulsión Scott, el más poderoso reconstituyente conocido hasta ahora en España. La Emulsión Scott vence sin dificultad la anemia; extirpa la causa que la produce, reconstituye la sangre y los tejidos, expelle todo átomo morboso, dejando asegurada una salud completa.

La Emulsión Scott cura — las imitaciones y substituciones no curan. — Aparentemente todo ha sido imitado en la Emulsión Scott, excepto su poder curativo. Exijase siempre la Emulsión Scott, la que lleva en el envoltorio exterior la marca de fábrica, un hombre llevando á cuestas un gran bacalao. Esta es la marca de garantía del verdadero remedio. La Emulsión Scott es la más perfecta, agradable y digestible emulsión de aceite puro de hígado de bacalao con hipofosfitos de cal y de sosa (poderosos reconstituyentes del sistema sanguíneo, óseo y muscular). De venta en todas las farmacias de España, en frascos envueltos en papel color salmón. Un frascoito de prueba será enviado gratis á quien lo pida á D. Carlos Marés, calle de Valencia, n.º 427, Barcelona, acompañando 50 céntimos en sellos de correo para franqueo.

Observaciones meteorológicas tomadas diariamente, por los alumnos de la clase superior del Colegio de primera Enseñanza, que dirige el profesor D. Rafael Vilás.

Día 13 de Enero de 1903

Barómetro Máxima 753 Mínima 751 Oscilación 2

Termómetro Máxima 17 Mínima 3 Media 10

Evaporímetro 3'4 Pluviómetro 0'0

Estado del cielo, Despejado. Dirección del viento N. O.

Termómetro seco 7'0 Id. húmedo 5'0

El Alumno, Juan Cervera.

El Alumno, Juan José Nunell.

## QUINTAS

La Mútua Catalana, Monte-Pío para las Quintas, ha nombrado representante en este partido judicial al procurador D. Alfredo Caminals Borsu, cuyas bases y condiciones constan consignadas en los prospectos, y para más detalles dirigirse á la calle de Cambios, núm. 17, 2.º

# Consultorio Médico-Quirúrgico

# DE JOSE MATHEU

Horas de consulta. De 11 a 1 y de 5 a 7

Cruera, 7, 1.º (al lado del Palacio Episcopal)

TORTOSA

## Libros y Revistas

### El médico en casa

por el Doctor Pío Arias-Carvajal.

La casa editorial de Barcelona Lezcano y Compañía ha publicado un manual de la salud, dedicado a vulgarizar la medicina y hacerla asequible a todos, no sólo por el módico precio del volumen, sino por estar desprovisto de ese tecnicismo enrevesado y obscuro sólo conocido de los médicos. El médico en casa es un libro verdaderamente práctico con el cual las familias, en caso de necesidad urgente, cuanto no se puede disponer de un médico en el acto, y en las afecciones de escasa importancia, puedan asistir al enfermo con conocimiento de causa.

El médico en casa se vende en todas las librerías a 4 reales el ejemplar.

También ha publicado la casa Lezcano y Compañía otro libro tan interesante y útil como el anterior, cual es un manual del comerciante, *El secretario comercial*, de D. J. L. Comendador, obra necesaria a cuantos se dediquen al comercio. En él encontrará el comerciante todas las fórmulas empleadas en la correspondencia mercantil, como cartas de ofrecimientos, órdenes y pedidos, notificaciones de giros, aceptaciones, consignaciones, y trasportes, operaciones generales, petición de informes, de recomendación, de crédito, circulares de toda especie, etc., etc.

Se vende también a 4 reales tomo en todas las librerías.

## Sección religiosa

Miércoles, 14. San Hilario, ob.; Félix, presbítero, y el beato Bernardo.

### Cultos

En la Catedral, a las nueve, misa conventual. En San Antonio, misa rezada, a las siete y media, en el altar de la Purísima. Hospital, Hora Santa, con exposición y meditación, a las cinco de la tarde.

### Rosarios

Capilla de la Santa Cruz, a las cinco de la tarde.

Rosario, a las cuatro y media de la tarde.

## Registro civil

### DIA 12

#### Nacimientos

José Porres Grau  
José Cabanes Barceló  
Ramón Pérez Pino  
Francisco Roig Beltri

#### Defunciones

Agustín Carlos Valdepérez

#### Matrimonios

Ninguuno.

## Sección oficial

### Quinta de 1903

Asociación de Padres de Familia de España

### La Nacional

Libra a los mozos abonando 1.500 pesetas, importe de la redención a metálico, é igual cantidad a los que resulten excedentes de cupo en el año de su alistamiento si fueran después llamados a filas en cualquier época de los doce que dura la responsabilidad militar.

Por 750 pesetas depositadas en Casa de Banca de Comercio se contrata antes del 8 de Febrero, día del sorteo.

Pidan detalles y prospectos a los representantes D. Domingo Quijaza, en Tortosa, plaza Santa Ana, 1, principal; y a D. Enrique Vidal, en Gandesa.

## Pasatiempos

### Frase hecha



(La solución en el número próximo).

### Solución a la Frase hecha anterior:

La madeja se enreda.

## Sección comercial

En el último mercado de arroces de Valencia figuraron los siguientes precios:

N.º	Arroz	Pesetas
00	Amonquill	33'00
0	»	33'75
1	»	34'50
2	»	35'25
3	»	36
4	»	36'75
5	»	37'50
6	»	38'25
7	»	39
8	»	39'75
9	»	40'50
10	Bombeta	42
11	»	43
12	»	44
13	»	45
14	»	46
15	»	47
16	»	48

A 27 pesetas saco de 100 kilos, clase superior.

### Arroz en casaca

Amonquill, de 22 a 22'50 pesetas los 100 kilos, clase superior. Con tendencia a la baja.

Bombeta, a 26 a 26'50 pesetas.

### ACEITES DE OLIVA

El mercado de Barcelona acusa mayor animación que en la semana anterior, y aunque los precios con tal motivo señalan mucha firmeza, no hay variaciones hasta ahora más que en las clases de orujo.

Arroz	Pesetas
Andaluz nuevo	19 1/4 a 19 3/4
Andalucía corriente	19 1/2 a 20
Idem superior	20 a 21
Tortosa inferior lampante	21 a 22
Tortosa buenos	22 a 23
Tortosa finos	27 a 28
Aragón finos	30 a 33
Lérida	31 a 22

### Aceites de orujo nuevos

Da color verde 1.º, a ptas.	72 1/2 a 77 1/2
Amarillo 1.º	80 a 82 1/2
Idem 2.º	75 a 77 1/2
Idem oscuro	60 a 65
Idem fermentado	65

### Aceite de semillas, los 100 kilos

Coco blanco con envase, a pesetas	92
Idem id. Cochín	100
Idem de Palma	115

## Correo de Madrid

### Después de la reunión

Los comentarios sobre lo acaecido en la reunión de los exministros liberales son muchos en todos los círculos, habiendo opiniones contradictorias.

Opinan algunos que la partida está ganada por Montero Ríos.

Otros dicen que lo sucedido es prueba de que no hay posibilidad de jefatura única entre los liberales monárquicos, divididos por hondos antagonismos.

Los amigos de Moret lamentan la ausencia de éste, porque creen que hubiese sido proclamado jefe en la reunión, por ser necesario que el elegido reuna especiales condiciones políticas que sólo ven en aquel hombre público.

La asamblea del 24 se espera con gran curiosidad y expectación por conocer el programa y desarrollo de lo que acontezca, pues se anuncian sorpresas.

Moret se cree que asistirá.

### El Rey y los liberales

Se asegura que en el último Consejo de ministros celebrado el jueves en Palacio bajo la presidencia del Rey, éste manifestó que no tiene preferencias por nadie para que ocupe el puesto del Sr. Sagasta; pero aceptará gustoso el jefe que elijan.

### Los carlistas

Parece ser que los carlistas no han manifestado nada respecto a las próximas elecciones.

Según dicen los diputados de dicha fracción, tropiezan con algunas dificultades.

No saben si el Sr. Vázquez Mella presentará su candidatura por la circunscripción de Barcelona, aunque la junta procura convencerlo.

Si fuera así, lo más probable es que dicho hombre político diera a conocer su pensamiento y el de su partido en materia de regionalismo por medio de conferencias y mítines que celebrará en Barcelona.

### Los republicanos

A primeros del próximo Febrero se reunirá la tantas veces anunciada Asamblea republicana.

Entre caracterizados republicanos existe el temor de que en ella se ahonden las diferencias entre unos y otros grupos.

El miércoles se reunirán los republicanos de la fusión para escogitar la fórmula que debe adoptarse a fin de que a la Asamblea concurren el mayor número posible de elementos.

Entienden que la Asamblea debe ser de ancha base, y que a ella han de asistir cuantos simpatizan con la república, sea cual sea la solución política que dentro de ella consideren preferible.

## Noticias oficiales de Marruecos

Hoy en el Ministerio de Estado se ha recibido un telegrama oficial de Tánger, en el que el señor Cologan viene a confirmar las noticias ya conocidas.

Dice que el jefe de la rebelión Bu-Hamara El-Roghi ha operado un movimiento de avance hacia Fez.

Confirma la salida de tropas imperiales de esta población.

Todo hace pensar en Tánger que se está librando un nuevo é importante combate.

Parece ser, según el señor Cologan, que se vigila al príncipe Tuerto y que esto produce gran descontento entre los partidarios de este último; descontento que tal

vez pueda tener consecuencias desagradables.

Las impresiones en el Cuerno diplomático residente en Tánger son pesimistas, considerando muy grave la situación del Imperio hasta el día 6, fecha que alcanza las últimas noticias recibidas.

Los despachos particulares se inspiran también en los mismos motivos pesimistas.

El más importante de todos los recibidos es el siguiente telegrama:

«Un despacho de Tánger, publicado por *Le Journal*, dice que un correo salido de Fez el día 7 anuncia el encuentro entre las tropas del Sultán y las de la insurrección, en el cual fueron derrotadas las primeras.

Una caravana que salió de Tánger el día 10 tuvo que volver al punto de partida a causa de la inseguridad de los caminos.

Los consules extranjeros han salido de Fez para Rabat y Casablanca.

Las noticias de la derrota del Sultán anteriores al día 7 no han podido menos de llamar la atención, habiendo despachos posteriores que dicen haberse verificado en la tarde del 9 la salida del Sultán al frente de sus tropas de Fez.

Se cree que las noticias del combate no son ciertas.

Dicen de Tánger que los ministros de las potencias acreditadas allí han conferenciado acerca de una acción común.

El ministro de Negocios Extranjeros marraquí tiene orden de pedir la intervención de las potencias.

Un telegrama de Argel dice que un musulmán ha recibido una carta interesantísima, diciendo que el origen de la actual guerra civil de Marruecos es una intriga de Harem.

Parece que el Sultán tenía entre las damas del Harem una bellísima favorita de nacionalidad inglesa, que era la que dominaba al Sultán por completo.

Cuando hace poco asesinó un moro a un pastor inglés, se refugió el asesino en la Mezquita y la inglesa exigió el castigo inmediatamente del criminal.

A los nueve días de haberse verificado, estalló la insurrección.

Otros informes dicen que la favorita es una hembra hija de Mr. Mac-Lean, el célebre oficial inglés instructor de las tropas del sultán.

## Domingo Altadill

Procurador de los Tribunales

Ha abierto su despacho en la calle del Angel, núm. 27, 2.º

## FONDA CENTRAL DEL JARDIN

DE JOSÉ DEL CLOS

Plaza del Pino entrada por la Plaza del Beato Oriol, 1 BARRCELONA

Notablemente reformado este Gran Establecimiento en atención al crecido favor que le viene dispensando el público en general, reúne todas las comodidades propias de los Hoteles de primera categoría, conforme lo viene acreditando su numerosa clientela, tanto forastera, como residente en la capital, que asiduamente le favorece.

Situado en un punto muy céntrico, cerca de la Rambla, del Gran Teatro del Liceo y Despachos Centrales de Ferro-carriles, cuenta con grandes comedores, salones para banquetes, bonitas y espaciosas habitaciones decentemente amuebladas para familias, timbres eléctricos en todos los departamentos, además de su gran Cocina Española y Francesa.

Hospedajes a diario: 5 pesetas. Servicio a la carta y por cubiertos: a precios reducidos.

Imp. Biarnés, a c. de Algueró, Cambios, 3.

**Sucursal**  
en Tarragona  
RAMBLA DE SAN JUAN, 41

**Máquinas SINGER para coser**

Pídase el catálogo ilustrado que se dá gratis

Recomendamos la máquina **BOBINA CENTRAL** para trabajos artísticos y uso doméstico

**SUCURSAL EN TORTOSA: ANGEL, 14**

**Sucursal**  
en Reus  
CALLE DE MONTEROLS, 40

**SE VENDE en todas las librerías el**

**ALMANAQUE BAILLY-BAILLIERE PARA 1903**

Preco: 1,50 rústica; 2 en cartón.

Regalos y ventajas á cada comprador.



**TISANA DEL LABRADOR**  
el más agradable y mejor purgante

Cura los resfriados, el estreñimiento, los catarros gástricos é intestinales, los dolores ciáticos y neurálgicos, facilita la digestión, calma los calambres de estómago y vientre y no fatiga al paciente.

En farmacias 50 cénts. cartera, por correos 60.

Depositorio: Austri, Vertrallans, 5, 3.º, Barcelona.

En Tortosa: Farmacia de Monner, calle Den Carbó.

**FRANCISCO COSIDO VACIADOR**  
Expende y compone toda clase de bastones paraguas, sombrillas y artículos de óptica.  
**Rosa, 19, TORTOSA**

**Interesante**

Alfredo Caminal Borau, Procurador de los Tribunales Delegado de la sociedad «La Unión Mercantil Española», contra las quiebras, suspensiones de pago ó insolvencia de los deudores, domiciliada en Barcelona y aprobada por el Gobierno de S. M., representante de la gran casa «La Mútua Catalana», Monte-Pío para las quintas, calle Cristina, núm. 6, entre suelo, 2.º, Barcelona y comisionado de la revista «El Progreso Comercial de Santander», sobre comisiones, representaciones y referencias comerciales.

Para más detalles dirigirse á la calle de *Cambios, n.º 17, piso 2.º, TORTOSA.*

Horas de despacho: De 9 á 11 mañana y de 4 á 6 tarde.

**APRENDIZ** Se necesita uno en la imprenta de este diario.

**Salvación de los niños**

**LA Denticina Oliveres**

**INFALIBLE**

Facilita la *Baba* á los niños durante el período crítico de su dentición y ningún niño se muere de tan terrible enfermedad, y los salva aun en la agonia; brotan fuertes dentaduras, reaparece la *Baba*, extingue la diarrea y los vómitos, les evita los empachos, las convulsiones, las indigestiones y les cura fácilmente la calcinura; mata los lombrices, *Cuchs*, aparte de que los robustece y fortifica de día en día.

La *Denticina Oliveres*, usándola los niños en estado de salud, según las instrucciones del prospecto que acompaña cada caja, les evita muchas enfermedades á que están sujetos durante su primera infancia y que tantas víctimas causa en tan tierna edad la supresión ó desaparición de la *Baba*.

De venta al por mayor y menor:

D. Enrique Carpa y Vda. de Francisco Canivell, Droguerías, TORTOSA

Vale en una caja grande 1 peseta.

» » » pequeña 0'50 »

Sobres y tarjetas se imprimen con prontitud y esmero en esta imprenta



**ESTÓMAGO HIGADO**  
**ELIXIR VERDI**  
THE COSMO S. A. C. BARCELONA

**CERTIFICACION núm. 9908**

José Sancliment, natural de Moyá y domiciliado en Barcelona, calle Moncada núm. 13, 2.º.

Certifico: Que hace once años venia padeciendo una afección hepática que habia acabado por producirme una hipocondría y melancolía tan grandes que rayaban en la desesperación. Después de haber tomado cuantos medicamentos me aconsejaron sin lograr más que un pequeño alivio en algunos casos, vine á usar el *Elixir Verdi* con tan feliz resultado que al mes escaso de uso diario sentí renacer la alegría, normalizáronse mis digestiones, recobré el apetito y en suma hoy me siento curado y tan agradecido al medicamento que no puedo por menos de recomendarlo á cuantos en mi caso se encuentran, no dudando que les presto con ello un señalado servicio.

Barcelona, 20 Marzo 1902.  
JOSÉ SANCLIMENT.

De venta en todas las farmacias á 2 pesetas frasco.

**LA GRESHAM**

COMPANIA INGLESA DE Seguros sobre la vida Y DE RENTAS VITALICIAS FUNDADA EN EL AÑO 1848

Pólizas indisputables. — Beneficios capitalizados

PRIMAS MUY MODERADAS

La *Gresham*, tiene constituido el depósito exigido por las Leyes fiscales vigentes como garantía de sus asegurados en España.

Oficina para Cataluña, *Plaça de Catalunya, 9, BARCELONA.*

Banqueros: El Banco de Tortosa.

Inspector del Distrito: D. EDUARDO AMEIL, con residencia en Barcelona, Consejo de Ciento, 352.

**PARA ENFERMEDADES URINARIAS**

**Sándalo Pizá**

MIL PESETAS

al que presente *Cápsulas de Sándalo* mejores que las del Dr. Pizá de Barcelona; y que curen más pronto y radicalmente todas las ENFERMEDADES URINARIAS. Premiado con medalla de oro en la Exposición de Barcelona de 1888. Gran concurso de París de 1895 y Gran premio en la de Suiza de 1896. Diez y nueve años de éxito creciente. Unicas aprobadas y recomendadas por las Reales Academias de Barcelona y Mallorca. Varias corporaciones científicas y renombrados prácticos diariamente las prescriben, reconociendo ventajas sobre todos sus similares. — Frasco, 14 reales.

**Máquinas perfeccionadas para coser y hacer calceta**

**WERTHEIM**

Se recomienda la máquina Oscilante A para familia para coser y bordar.

CATÁLOGOS GRATIS

Sucursal en Reus: Mayor, 7

Representante en Tortosa: ZAPATERIA MORESO, Plaza Catedral

**Alfonso Meifren** BICICLETA EN VENTA

Cirujano-Dentista

Plaza del Angel, entrada por la calle de la Princesa, n.º 2, 1.º.

Curación de todas las enfermedades de la boca, como escorbuto, fistulas dentarias, tumores, úlceras, neuralgia fluxion de las encías, fetidez del aliento y demás enfermedades de la boca.

Taller para la construcción de toda clase de dientes y dentaduras por un sistema especial y de grandes resultados en oro, Caoutchouc y platino, etc., á precios ventajosos y al alcance de todas las fortunas.

Elixir y Pasta Pehre compuesta por A. Meifren, para la conservación de la boca.

Se vende una magnífica bicicleta de nueva construcción y de una de las mejores marcas. Informarán en esta Administración.

**Taquigrafía**

El día 1.º de Enero se dará comienzo á un curso de *Taquigrafía* á cargo del Profesor Taquígrafo **Evelio Bruil Vila**. Las clases se verificarán en casa de la *Cirujana-Comadrona D.ª Mercedes Vila*, de 8 á 9 de la noche.

Queda abierta la admisión de alumnos á partir del 15 del actual.

**San Roque, 1.º, 2.º Tortosa**

GRAN SURTIDO DE CALENDARIOS AMERICANOS Librería y Papetería de Biarnés

**RESFRIADOS, PULMONÍAS, CATARRO PULMONAR, ASMA, TOS, BRONQUITIS, TISIS, ETC., ETC.**

Los *Petos Yodo-Balsámicos* del doctor Estarriol son considerados como un gran adelanto científico, por la seguridad de sus efectos higiénicos y curativos. Fortalecen el aparato respiratorio, impiden el desarrollo de gérmenes morbosos y evitan los perniciosos efectos en el aparato pulmonar, de bruscos cambios de temperatura. Pídanse en las principales farmacias y establecimientos de ortopedia.

Depósito central: J. URIAGH y C.ª, Moncada, 20, BARCELONA